



みやかみ

令和7年5月30日

令和7年度 第4号

八王子市立宮上小学校
校長 宮部 吉一

三尺三寸の箸

校長 宮部 吉一

紫陽花が色鮮やかに咲く季節となりました。早いもので新年度が始まってからいよいよ明日から3か月目を迎えます。先月から遠足に生活科見学など、学校外に出て学習をする機会が増えてきました。学校の教育活動にもエンジンがかかってきたように思います。

子供も大人も学校に少しずつ慣れてきたところで、5月中旬から副校長先生と一緒に各学級を回って、子供たちの様子を観察しています。まだ全ての学級を訪問してはいないのですが、担任の先生の問いかけに対して、しっかり考えるだけでなく、友達の意見を聞いたり、教えてもらったりしながら学び合おうとする姿が見られました。とても素直な子供が多く、今年も落ち着いて学習が行えていると感じました。

さて6月は「ふれあい月間」といって、学校が安心して生活できる場となることを目的に様々な活動に取り組んでまいります。しかし学校では、子供たちは集団で生活をしています。人が集まれば気持ちのすれ違いや感情の衝突が起こります。日々そうしたトラブルや揉め事は、どの学級でも起こりえます。もちろんそれらが起きた時には、事実を聞き取ったり、相談をしたりしながら解決に向けて取り組んでいきますが、どんな時にでも子供たちに忘れて欲しくない気持ちがあります。

皆さんは、「三尺三寸の箸」というお話をご存じでしょうか？「天国と地獄の食事」等、内容は同じなのですが、題名が複数あるようです。もともとは仏教説話なのだそうですが、正確な出典は、はっきりしません。話の内容は、だいたい次の通りです。

昔、ある所に、地獄と極楽の見学に出かけた男がいました。最初に地獄へ行ってみると、そこはちょうど昼食の時間でした。食卓の両側には、罪人たちがずらりと並んでいます。「地獄のことだから、きっと粗末な食事に違いない」と思ってテーブルの上を見ると、なんと豪華な料理が山盛りにならんでいます。それなのに、罪人たちは、がりがりに痩せこけている。「おかしいぞ」と思って、よく見ると、彼らの手には非常に長い箸が握られていました。おそらく1メートル以上もある長い箸でした。罪人たちは、その長い箸を必死に動かして、ご馳走を自分の口に入れようとするが、とても入りません。イライラして怒り出す人もいます。それどころか、隣の人が箸でつまんだ料理を奪おうとして、醜い争いまで始まったのです。

次に男は、極楽に向かいました。食事の時間らしく極楽に往生した人たちが、食卓に仲良く座っていました。もちろん料理は、山海の珍味です。「極楽の人は、さすがに皆、ふくよかで、肌もつやつやだな」と思いながらふと箸に目をやると、それは地獄と同じように1メートル以上もあるのです。「いったい地獄と極楽はどこが違うのだろう」と疑問に思いながら見ていると、謎が解けました。極楽の人は、長い箸でご馳走をはさむと「どうぞ」と言って自分の向こう側の人に食べさせ始めたのです。にっこり微笑む相手の人は「ありがとうございます。今度はお返ししますよ」と言って、自分にも食べさせてくれました。男は、その様子を見て、感心しました。

【参考文献；仏教辞典HP】

自分さえよければという態度では、結局誰も幸せになれない。逆に人のことを思いやることは、一見遠回りに感じるかもしれないが、誰もが幸せになれる唯一の方法なのだということを教えてくれているように感じます。本校の教育目標は、「みなぎる力 やさしい心 考える知恵 見わたす世界」ですが、「やさしい心」が含まれている意味を深く考え、「思いやり」のある児童を育てるために、教職員一同、力を尽くしてまいります。

◆学校公開のお知らせ◆

1・2・4校時は、授業公開を行います。詳細につきましては、29日にHome&Schoolで配信されたお便りをご確認ください。セーフティ教室（体育館）も参観可能です。

○日時 6月7日（土）8：40～12：10（B時程）

1校時 授業公開

2校時 授業公開 セーフティ教室（1、2、3年、こすもす）

3校時 保護者向け講演会（体育館）*授業公開なし

4校時 授業公開 セーフティ教室（4、5、6年）

◆水泳指導が始まります◆

6月11日（水）から水泳指導が始まります。29日にHome&Schoolで配信したお便りをご確認の上、水着や水泳帽等の用意をお願いします。学校より耳鼻科等「健康診断結果のお知らせ」を渡された児童は早めに治療を済ませてください。

◆水筒について◆

熱中症の危険が高まる時期となりました。水筒の中身は、水やお茶の他にスポーツドリンクや経口補水液を入れてきても構いません。ただ、スポーツドリンクには糖分が含まれますので、糖の過剰摂取による肥満や糖尿病、虫歯になる危険性があります。また経口補水液は、一時に大量に飲むと、ナトリウムの過剰摂取になる可能性がありますので、腎臓、心臓等の疾患の治療中で、医師に水分の摂取について指示されている場合は、指示に従ってください。このようなことを勘案した上で、ご家庭で判断していただければと思います。また、水筒を持参させる場合は、毎日必ず持ち帰って洗う等、衛生面には十分ご配慮ください。ペットボトルを持たせても構いませんが、ペットボトルホルダーに記名する等の配慮をお願いします。

◆「あゆみ」用ファイルについて◆

本校では新1年生と転入生に「あゆみ」の保管用のブラインドホルダー（個人情報保護のため中身が見えにくいホルダー）を購入していただいています（A4、1枚82円）。

毎学期末に渡される「あゆみ」をブラインドホルダーに入れて保管し、年度末に1年分の「あゆみ」を抜き出してご家庭で保管してください。空になったブラインドホルダーは新年度にまた使用します。よろしくをお願いします。

◆不登校をテーマとした保護者サロンの開催◆

不登校の子どもたちを支援するために、保護者対象の講演会を開催します。講演の中で小グループに分かれ、参加者の皆さん同士で日頃感じている思いや悩みを分かち合う時間も予定しています。どうぞお気軽にご参加ください。

○日時 6月28日（土）10：00～12：00

○場所 八王子市教育センター大会議室（八幡町2-37-1）

○内容・講演「不登校の子どもたちの声～子どもたちのかわりから見えてきた「気持ち」と「これから」～」

・小グループでの話し合い

○申し込み 先着順60名 6月2日（月）から電話で高尾山学園内教育指導課登校支援担当 電話：042-663-3216

◆登下校の際のお願い◆

登下校時は、原則として徒歩でお願いいたします。特に登校時間帯に車で送迎されるご家庭が増えており、駐車場内や校門付近が混雑し、危険な状況が続いております。特別な事情がある場合は、担任にご相談いただき、副校長まで駐車許可申請をして、許可を受けた上で車でお越しください。なお、許可の有無に関わらず、駐車場内や通学路における事故やトラブルに關しましては、学校では責任を負いかねますので、ご了承ください。

6月の目標

【生活目標】 廊下は右側を静かに歩こう

【保健目標】 歯を大切にしよう

6月の予定

放課後子供教室：放 スクールカウンセラー：SC

月日	曜	行事
1日	日	
2日	月	クラブ おはなし会（2年） 読書旬間始 歯科（5・6年）
3日	火	安全指導 4時間授業（1・2年） 清掃工場見学（4年） SC
4日	水	避難訓練 歯科（3・4年） 日光移動教室説明会（6年）放
5日	木	体力テスト① おはなし会（2年）
6日	金	体力テスト②
7日	土	学校公開 セーフティ教室（全）
8日	日	
9日	月	振替休業日
10日	火	歯科（1・2年・こ） 小中一貫家庭学習週間始 SC
11日	水	小中一貫教育の日 水泳指導始 4時間授業 宮上中見学（6年）放
12日	木	チャレスタ2（3・4年） こころの劇場（6年）
13日	金	読書旬間終 租税教室（6年）
14日	土	
15日	日	
16日	月	朝会 いのちの日 委員会 たてわり班活動 小中一貫家庭学習週間終
17日	火	SC
18日	水	4時間授業 放
19日	木	おはなし会（1年）
20日	金	
21日	土	
22日	日	
23日	月	クラブ 省エネチャレンジ（5年） おはなし会（3年）
24日	火	SC
25日	水	放
26日	木	事前指導（5年）
27日	金	定期健康診断終
28日	土	
29日	日	
30日	月	朝会 クラブ おはなし会（5年） 放